

教育の森

— Kyoiku no mori —

何が明暗を分けたのか

●1日
仙台市からバスで約2時間。一行は宮城県気仙沼市路上杉ノ下に建つ慰霊碑の前に到着した。この地区(最も高い海拔約125m)の高台にあり、犠牲になった93人の名前が刻まれている。
ここで生まれ育ち、語り部をしている小野寺敬子さん(60)が一行を待っていた。ぬい頃から「地震界があったら即津波(が来る)」と教わって来た。高田は津波の被害を尋けたことはなく、市の「時報」難場所に指定されていた。地震発生直後、両親を探して、いた小野寺さんが車で高台に立ち寄りて、20人ばかりいた。高さ約18mの津波が襲ったのは、小野寺さんと去った直後だった。「ここは大丈夫だ」という道徳があった。誰か一人、「もっと高いところに逃げよう」と言えれば良かつた。教員は黙って話を聞いた。
研修の初めが、なぜここなのか。研修を担当する武田真一・宮城教育大特任教授(62)は「明暗分かれた場所だからです」と説明する。
約600m北にある「東日本大震災祭壇・伝承館」は



経験者の声に耳傾け

し施設だ。震災時、同校の生徒と教員は2千以上離れた海拔約320mの中学校まで避難したが、明と暗それか無事だった。明と暗それかその場所で当事者の話を聞くことは「自分だったといふ」としたが、「考へてみた」といふのがあると武田耕作教授は言つて、「被災を自分のこととして捉えない限り農業は遠い地域で起きた過去のことになる。当事者の言葉を受け止め、子どもたちに伝える役割を担つてほしい」

海トテニ日本、北陸から越えて東
京、東海から津波の本立洋津に
に20～30級の津波が来る。
想定されている。

兵庫県南わし市立田学の
中島健教諭は「想定め
大きな津波が来る。当たり前
が当たり前ではない初めて
知った。校舎の屋上に裏山の
ところに避難するのか。誰か
判断するのかを決めておかね
い」と語った。愛媛県阿久
比町立中学の桑田章次教諭
も「津波が来ると想定
中の監督・生徒が迷従した道をた
どらなか」。教諭は「当時の状況
を理解する川崎市橋さん」と手紙
を交換している。

約15分後、約400m先の寺に着いたが、すぐ、より高いところを目指して、次難波を始めた。「寺にこまつて、いたら命はなかった」と説明する熊谷さんに、教員のほとりやつて次難波する所判明した。なぜ、そこまで、できたのかと質問した。熊谷さんは、難波の途中で生徒の声を取る教員に住民が、「呼んなんか取って、お敵はないぞ」と叫んだことを紹介した。

歩きながら質問を重ねた。「どうして逃げるといふ判断ができたのか」「先生の指示だったのか」——川崎さんと答えた。先生が校庭に車を停め、走る車と生徒を競争させたり、けがをした相手の生徒をリヤカーに乗せたりして来る。みんなから考えさせられ消防教育をしてくれた。これがなければ私は助かっていなかった。沖縄県国頭村立田学の城龍美幸教諭は「私の中学も近づいてくるのが何とかなるのか」とつぶやいた。【石丸繁（写真）】

居地区防災センターの跡地に
建つ津波防施設「いのちを
つなぐ未来館」も明暗が分か
れた場所だ。

東日本大震災 被災地研修ルポ
高・特別支援学校の教員ら計21人が参加した。研修に同行した。

を経験した(気仙沼高専技術専門校1年生の熊谷樹さん／19)。自分よりも若い世人は震災を知らない。自分たちが伝えてないと未来の命が守れない」と考えて、伝承活動をするようになった。 他農業生の「分身」交換を

●2日目午前
いいんだろ。先生お生懶だ
防災意識を持つだけいいの
か。生き残った人の悲しみも
生き方をやう伝えねばいいの
か。すこし考えました」と尋
ねた。

教育の森

— Kyoiku no mori —

想定超えた時 判断する力を

所を検討する中で、屋上が安全だ」と思ったものの、地元の教員らは高台避難を主張した。結論は出すと、緊急時に校長が判断することにした。地震直後、目が合った教師が「高台ですね」と言った。その言葉に背中を押されて高台に向かった。

児童らは助かってない、といった高台避難した女性教員が自宅にいた夫を案じて戻らなくなつた。「私は止めることができなかつた。手をつかんで止めねばかつた。消防は知識として知つていなければ何にもならない」。一行は高台のうえで立ち尽くした。

南陸公立・倉小学校は3階建ての校舎、屋上まで津波のまれたが、児童らは約400人が離れた高台に逃げて助かった。当時校長だった麻生川敦・宮城県多賀城市教育長(64)は、「屋上に逃げていたら全滅ったが、もし津波がらずで来たとき高台への避難中にのまれていた。屋上と高台どちらに逃げるか究竟の選択だった」と語りかけた。

（同）の委嘱で、2人を率いて吉野義大（吉野町）へ……しのむを守る被災地視察研修「震災当時の学校関係者や遺族の話を聞く研修」（9月11～14日の3泊4日の一行は、海沿いを南下し宮城県仙台・陸前町）に入った。

東日本大震災被災地研修会

が必要だなと思う」とも語った。
この日午前訪れた古手島昌義
石市で、語り部の川崎豊樹
くんが言った「衆しみながら
うべきは防災教育」と共に
通する内容で、研修参加者の
ヒントになったようだ。東京
都葛飾区立小学校の鶴見一郎
校長(5)は「子どもたちが生
的に取り組めるように工夫
できそうだ」と語った。

まずはマニュアルで備え

A black and white photograph showing a group of approximately ten people sitting on the grassy ground in front of a large, two-story building with a tiled roof. The people are holding open umbrellas to shield themselves from the sun. Some are sitting cross-legged, while others are kneeling. The background features a dense forest of tall trees.

雨の中、大川小学校の校庭にしゃがんで座り、佐藤敏郎さん（左端）の話を聞く教員ら＝宮城県石巻市で8月13日

い
その日の午後。石巻市立西
駒小学校の当時の校長、鈴木
洋子さん(70)の話を聞いた。
同小は津波と火災で全壊した
が、児童たちは訓練通り裏山に
避難した。焼け跡が残る校舎
の隣で、鈴木さんは「廊下を
静かに歩いたり、短時間で集
合したり。日常生活をきちんと
とすることがニック状態の
子どもを教つ」と話した。
兵庫県南あわじ市教育委員会
会の白木誠一主幹(51)は、「答
えうべきものを見えた感じが
する」と語る。「訓練やマニ
ュアルは大事だが、すべてを

され、防災会議の発言と同じようにしゃがんだ。地震後、堤防は校庭に約50分間となり、津波に襲われた。

「どんなことがあっても避難したい家がある。それが防災です」。佐藤さんは音を張り上げた。「あの津波を前にして冷静に判断できる人はいない。何かできるとすれば今、平時に種をまくことです」

その後、約一時間にわたり、参加者全員が質問した。その中に、「防災マニュアルは役に立つか」という問い合わせがあった。佐藤さんは答えた。「あの日マニュアルに書いてあること以上の避難行動を取つて助かった学校はたくさんあります。じゃあマニュアルはいらぬのか。逆です。いざという時は何でもない。その時に逃げるギアを入れる。スイッチを入れやすくなるのがいいのです」。

雅代養護教諭(37)は原第1章に
「どう話すつものだ。『みんな
な家に帰つたら何と言ひや
く』『たたひま』と言つやん。

災事が起きて『たたひま』が
言えなくなつたんやな。
それしゃあ何せなあかんと
思つ?」命を守るために授
業が各地で始まるはずだ。

●最終日
一行は宮城教育大に戻った。震災當時、宮城県立石巻音楽高等学校の教師だった斎藤幸男が、なんとか、多くの避難者を受け入れた経験を基に「生徒の力を借りないと避難所の運営はうまくいかない」と訴えた。その後、グループに分かれ「研修で得たものを基に何をすべきか」を話し合った。研修に同行した同大の小田隆雄准教授(43)は、「震災の記録は残っているが、実際に現地を訪れて肌で感じ、被災された人が直接話を聞く実感は全く違う。どう生かすかは、それぞれの先生のやり方がある」と話す。